

Dr. Dominik Waßenhoven

Publikationen

✉ dominik.wassenhoven@uni-koeln.de

Stand: 2. Oktober 2020

MONOGRAPHIEN

- 2016 1066. Englands Eroberung durch die Normannen (C. H. Beck Wissen 2866), München: C. H. Beck, 2016.
- 2006 Skandinavier unterwegs in Europa (1000–1250). Mobilität und Kulturtransfer auf prosopographischer Grundlage (Europa im Mittelalter. Abhandlungen und Beiträge zur historischen Komparatistik 8), Berlin: Akademie-Verlag, 2006, zugl. Diss. phil., Erlangen-Nürnberg, 2005.

HERAUSGEBERSCHAFTEN

- 2013 mit Ludger Körntgen (Hrsg.): Religion and Politics in the Middle Ages. Germany and England by Comparison/Religion und Politik im Mittelalter. Deutschland und England im Vergleich (Prinz-Albert-Studien 29), Berlin und Boston: de Gruyter, 2013.
- 2011 mit Ludger Körntgen (Hrsg.): Patterns of Episcopal Power. Bishops in 10th and 11th Century Western Europe/Strukturen bischöflicher Herrschaftsgewalt im westlichen Europa des 10. und 11. Jahrhunderts (Prinz-Albert-Forschungen 6), Berlin und Boston: de Gruyter, 2011.

BEITRÄGE

- 2020 Lotharingen und das ostfränkische Reich: Verschwägerung als politisches Mittel?, in: Historisches Jahrbuch 140 (2020), S. 441–458.
- 2019 Vom Verraten und Beraten. Æthelred the Unready (978–1016) im Urteil seiner Zeitgenossen, in: Heide Frielinghaus u. a. (Hrsg.): Der Herrscher als Versager?! Vergleichende Perspektiven auf vormoderne Herrschaftsformen (Kraftprobe Herrschaft 1), Göttingen: V & R Unipress/Mainz University Press, 2019, S. 271–296.
- Herrscherwechsel und ihre Auswirkungen auf Diözesen. Worms und Köln um die Jahrtausendwende, in: Andreas Bihrer und Stephan Bruhn (Hrsg.): Jenseits des Königshofs. Bischöfe und ihre Diözesen im nachkarolingischen ostfränkisch-deutschen Reich (850–1100) (Studien zur Germania Sacra. Neue Folge 10), Berlin und Boston: de Gruyter Akademie Forschung, 2019, S. 57–92, DOI: [10.1515/9783110654493-003](https://doi.org/10.1515/9783110654493-003).

- 2013 Bischöfe als Königsmacher? Selbstverständnis und Anspruch des Episkopats bei Herrscherwechseln im 10. und frühen 11. Jahrhundert, in: Ludger Körntgen und Dominik Waßenhoven (Hrsg.): Religion and Politics in the Middle Ages. Germany and England by Comparison/Religion und Politik im Mittelalter. Deutschland und England im Vergleich (Prinz-Albert-Studien 29), Berlin und Boston: de Gruyter, 2013, S. 31–50.
- 2012 The Role of Bishops in Anglo-Saxon Succession Struggles, 955 × 978, in: Alexander Rumble (Hrsg.): Leaders of the Anglo-Saxon Church. From Bede to Stigand (Publications of the Manchester Centre for Anglo-Saxon Studies 12), Woodbridge: Boydell, 2012, S. 97–107.
- 2011 Swaying Bishops and the Succession of Kings, in: Ludger Körntgen und Dominik Waßenhoven (Hrsg.): Patterns of Episcopal Power. Bishops in 10th and 11th Century Western Europe/Strukturen bischöflicher Herrschaftsgewalt im westlichen Europa des 10. und 11. Jahrhunderts (Prinz-Albert-Forschungen 6), Berlin und Boston: de Gruyter, 2011, S. 89–109.
- 2008 »Dort ist die Mitte der Welt«. Ein isländischer Pilgerführer des 12. Jahrhunderts, in: Frank Rexroth und Wolfgang Huschner (Hrsg.): Gestiftete Zukunft im mittelalterlichen Europa. Festschrift für Michael Borgolte zum 60. Geburtstag, Berlin: Akademie-Verlag, 2008, S. 29–61.
- 2006 Rómavegr. Skandinavische Pilgerwege nach Rom, in: Hubert Houben und Benedetto Vetere (Hrsg.): Pellegrinaggio e Kulturtransfer nel Medioevo europeo. Atti del 1° Seminario di studio dei Dottorati di ricerca di ambito medievistico delle Università di Lecce e di Erlangen. Lecce, 2–3 maggio 2003 (Pubblicazioni del Dottorato in Storia dei Centri delle Vie e delle Culture dei Pellegrinaggi nel Medioevo Euromediterraneo 2), Lecce: Congedo Editore, 2006, S. 109–117.

HILFSMITTEL UND TAGUNGSBERICHTE

- 2015 mit Anja U. Blode und Nina Kühnle: Leitfaden für das Studium der Mittelalterlichen Geschichte, unter Mitarb. v. Marita Blattmann und Ursula Gießmann, München: historicum.net, 17.03.2015, URL: <http://www.historicum-estudies.net/etutorials/leitfaden-mittelalter>.
- 2011 Selective Bibliography on Bishops in Medieval Europe, from 1980 to the present day, compiled by Dominik Waßenhoven with the collaboration of Stephan Messinger, in: Ludger Körntgen und Dominik Waßenhoven (Hrsg.): Patterns of Episcopal Power. Bishops in 10th and 11th Century Western Europe/Strukturen bischöflicher Herrschaftsgewalt im westlichen Europa des 10. und 11. Jahrhunderts (Prinz-Albert-Forschungen 6), Berlin: de Gruyter, 2011, S. 163–224.

- 2010 Tagungsbericht »Religion und Politik im Mittelalter. Deutschland und England im Vergleich/Religion and Politics in the Middle Ages. Germany and England by Comparison«, 10.09.2010–11.09.2010, Coburg, in: H-Soz-u-Kult, 11.10.2010, URL: <http://www.hsozkult.de/conferencereport/id/tagungsberichte-3306>.
- 2009 Tagungsbericht »Patterns of Episcopal Power in 10th and 11th Century Western Europe«, 03.04.2009–04.04.2009, Bayreuth, in: H-Soz-u-Kult, 14.07.2009, URL: <http://www.hsozkult.de/conferencereport/id/tagungsberichte-2686>.

REZENSIONEN

- 2019 *Katherine Cross: Heirs of the vikings. History and identity in Normandy and England, c.950–c.1015*, Woodbridge: York Medieval Press, 2018, in: Deutsches Archiv 75 (2019), S. 839–841.
Simon Groth: in regnum successit. »Karolinger« und »Ottonen« oder das »Ostfränkische Reich«? (Studien zur europäischen Rechtsgeschichte 304. Rechtsräume 1), Frankfurt am Main: Vittorio Klostermann, 2017, in: Rheinische Vierteljahrsblätter 83 (2019), S. 246–247, DOI: [10.15463/rec.reg.1476142287](https://doi.org/10.15463/rec.reg.1476142287).
Timothy Bolton: Cnut the Great, New Haven und London: Yale University Press, 2017, in: H-Soz-u-Kult, 16.01.2019, URL: <http://www.hsozkult.de/publicationreview/id/rezbuecher-29496>.
- 2018 *Jörg Peltzer: 1066. Der Kampf um Englands Krone*, München: C.H.Beck, 2016, in: Deutsches Archiv 74 (2018), S. 942–943.
 Sammelrezension: Biographien englischer Könige. *David Bates: William the Conqueror*, New Haven und London: Yale University Press, 2016; *Levi Roach: Æthelred the unready*, New Haven und London: Yale University Press, 2016, in: H-Soz-u-Kult, 11.07.2018, URL: <http://www.hsozkult.de/publicationreview/id/rezbuecher-26959>.
- 2016 *Heinz Finger, Joachim Oepen und Stefan Pätzold (Hrsg.): Christen, Priester, Förderer der Wissenschaften. Die Kölner Erzbischöfe des Mittelalters als Geistliche und Gelehrte in ihrer Zeit. Symposium der Erzbischöflichen Diözesan- und Dombibliothek Köln und des Historischen Archivs des Erzbistums Köln, 18. Oktober 2013 (Libelli Rhenani 55)*, Köln: Erzbischöfliche Diözesan- und Dombibliothek, 2014, in: Rheinische Vierteljahrsblätter 80 (2016), S. 285–286, DOI: [10.15463/rec.reg.908095140](https://doi.org/10.15463/rec.reg.908095140).
Sverre Bagge: Cross & scepter. The rise of the Scandinavian kingdoms from the Vikings to the Reformation, Princeton und Oxford: Princeton University Press, 2014, in: Historische Zeitschrift 302 (2016), Nr. 3, S. 787–788, DOI: [10.1515/hzhz-2016-0223](https://doi.org/10.1515/hzhz-2016-0223).

- 2015 *Levi Roach: Kingship and Consent in Anglo-Saxon England, 871–978. Assemblies and the State in the Early Middle Ages (Cambridge Studies in Medieval Life and Thought. Fourth Series), Cambridge University Press, 2013, in: Historische Zeitschrift 301 (2015), Nr. 3, S. 774–775, DOI: 10.1515/hzhz-2015-0492.*
- Andrew Rabin (Hrsg. und Übers.): The political writings of Archbishop Wulfstan of York (Manchester medieval sources series), Manchester: Manchester University Press, 2015, in: sehepunkte 15 (2015), Nr. 10, URL: <http://www.sehepunkte.de/2015/10/26862.html>.*
- Francesca Tinti (Hrsg.): England and Rome in the Early Middle Ages. Pilgrimage, Art, and Politics (Studies in the Early Middle Ages 40), Turnhout: Brepols, 2014, in: sehepunkte 15 (2015), Nr. 4, URL: <http://www.sehepunkte.de/2015/04/25111.html>.*
- Sigrid Danielson und Evan A. Gatti (Hrsg.): Envisioning the Bishop. Images and the Episcopacy in the Middle Ages (Medieval Church Studies 29), Turnhout: Brepols, 2014, in: H-Soz-u-Kult, 04.02.2015, URL: <http://www.hsozkult.de/publicationreview/id/rezbuecher-23014>.*
- 2014 *Daniel Alt: Sanctus episcopus. Das Bischofsideal von früh- und hochmittelalterlichen Bischofsviten im Spannungsfeld von Anspruch und Wirklichkeit (Studien zur Kirchengeschichte und Theologie 4), Herne: Gabriele Schäfer Verlag, 2013, in: Hessisches Jahrbuch für Landesgeschichte 64 (2014), S. 223–224.*
- Katherine Harvey: Episcopal Appointments in England, c. 1214–1344. From Episcopal Election to Papal Provision (Church, Faith and Culture in the Medieval West), Farnham und Burlington: Ashgate, 2014, in: sehepunkte 14 (2014), Nr. 9, URL: <http://www.sehepunkte.de/2014/09/24780.html>.*
- Harald Kleinschmidt: Die Angelsachsen (Beck'sche Reihe 2728), München: C. H. Beck, 2011, in: Archiv für Kulturgeschichte 96 (2014), S. 215–217.*
- Hans Henning Hoff: Haflíði Mátsson und die Einflüsse des römischen Rechts in der Grágás (Ergänzungsbände zum Reallexikon der Germanischen Altertumskunde 78), Berlin und Boston: de Gruyter, 2012, in: Historische Zeitschrift 298 (2014), S. 761–762, DOI: 10.1515/hzhz-2014-0250.*
- 2013 *John Eldevik: Episcopal Power and Ecclesiastical Reform in the German Empire. Titles, Lordship, and Community, 950–1150 (Cambridge Studies in Medieval Life and Thought. Fourth Series), Cambridge: Cambridge University Press, 2012, in: sehepunkte 13 (2013), Nr. 9, URL: <http://www.sehepunkte.de/2013/09/22553.html>.*
- Andreas Bibrer: Begegnungen zwischen dem ostfränkisch-deutschen Reich und England (850–1100). Kontakte – Konstellationen – Funktionalisierungen – Wirkungen (Mittelalter-Forschungen 39), Ostfildern: Thorbecke, 2012, in: Historische Zeitschrift 297 (2013), S. 171–173, DOI: 10.1524/hzhz.2013.0336.*

- Jens Schneider: Auf der Suche nach dem verlorenen Reich. Lotharingen im 9. und 10. Jahrhundert (Publications du Centre Luxembourgeois de Documentation et d'Études Médiévales [CLUDEM] 30), Köln, Weimar und Wien: Böhlau, 2010, in: Rottenburger Jahrbuch für Kirchengeschichte 30 (2011 [2013]), S. 234–235.*
- Diplomatarium Norvegicum. Oldbreve til kundskab om Norges indre og ydre forhold, sprog, slægter, sæder, lovgivning og rettergang i middelalderen, Bd. 23, brsg. v. Tor Ulset, Oslo: Riksarkivet, 2011, in: Historische Zeitschrift 296 (2013), S. 184–185, DOI: 10.1524/hzhz.2013.0041.*
- 2011 *Agnes S. Arnórsdóttir: Property and virginity. The Christianization of Marriage in Medieval Iceland 1200–1600, Aarhus: Aarhus University Press, 2010, in: Historische Zeitschrift 292 (2011), S. 771–772.*
- James T. Palmer: Anglo-Saxons in a Frankish World. 690–900 (Studies in the Early Middle Ages 19), Turnhout: Brepols, 2009, in: German Historical Institute London Bulletin 33 (2011), Nr. 2, S. 35–38, DOI: 10.15463/rec.1189742163.*
- Jennifer R. Davis und Michael McCormick (Hrsg.): The Long Morning of Medieval Europe. New Directions in Early Medieval Studies, Aldershot und Burlington: Ashgate, 2008, in: German Historical Institute London Bulletin 33 (2011), Nr. 1, S. 99–103, DOI: 10.15463/rec.1189742149.*
- John Sheehan und Donnchadh Ó Corráin (Hrsg.): The Viking Age. Papers from the Proceedings of the Fifteenth Viking Congress, Cork, 18–27 August 2005, Dublin: Four Courts Press, 2010, in: Historische Zeitschrift 292 (2011), S. 478.*
- 2010 *Gerhard Lubich: Geschichte der Stadt Schwäbisch Hall. Von den Anfängen bis zum Ausgang des Mittelalters (Veröffentlichungen der Gesellschaft für fränkische Geschichte, Reihe IX, 52), Stegaurach: WiKomm, 2006, in: Zeitschrift für bayerische Landesgeschichte 73 (2010), Nr. 1, S. 326–328.*
- 2009 *Nicholas Howe: Writing the Map of Anglo-Saxon England. Essays in Cultural Geography, New Haven und London: Yale University Press, 2008, in: Deutsches Archiv 65 (2009), S. 721–722.*
- Timothy Bolton: The Empire of Cnut the Great. Conquest and the Consolidation of Power in Northern Europe in the Early Eleventh Century (The Northern World 40), Leiden und Boston: Brill, 2009, in: H-Soz-u-Kult, 18. 10. 2009, URL: <http://hsozkult.geschichte.hu-berlin.de/rezensionen/2009-4-058>.*
- Paul Dalton und Graeme J. White (Hrsg.): King Stephen's reign (1135–1154), Woodbridge: Boydell Press, 2008, in: Deutsches Archiv 65 (2009), Nr. 1, S. 420–421.*
- 2008 *Rainer Leng (Hrsg.): Das Benediktinerkloster St. Stephan in Würzburg, Rhaden/Westf.: Marie Leidorf, 2006, in: Zeitschrift für bayerische Landesgeschichte 71 (2008), Nr. 3, S. 923–926.*

- Mary Frances Giandrea: Episcopal Culture in Late Anglo-Saxon England (Anglo-Saxon Studies 7)*, Woodbridge: Boydell Press, 2007, in: H-Soz-u-Kult, 02. 06. 2008, URL: <http://www.hsozkult.de/publicationreview/id/rezbuecher-10602>.
- 2003 mit Michele C. Ferrari: *Inger Ekrem und Lars B. Mortensen (Hrsg.): Historia Norwegie, übers. v. Peter Fisher*, Kopenhagen: Museum Tusulanum Press, 2003, in: Das Mittelalter 8 (2003), Nr. 2, S. 191.
- 2001 *Martin Kaufhold: Europas Norden im Mittelalter. Die Integration Skandinaviens in das christliche Europa (9.–13. Jh.)* Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft, 2001, in: H-Soz-u-Kult, 14. 11. 2001, URL: <http://www.hsozkult.de/publicationreview/id/rezbuecher-645>.

LaTeX

- 2012 biblatex mit tuft-latex verwenden, in: Die TeXnische Komödie 2012, Nr. 2, S. 48–50.
Aufrechte Klammern in kursivem Text, in: Die TeXnische Komödie 2012, Nr. 2, S. 51–53.
- 2008 Bibliographien erstellen mit biblatex (Teil 1), in: Die TeXnische Komödie 2008, Nr. 2, S. 53–75.
Bibliographien erstellen mit biblatex (Teil 2), in: Die TeXnische Komödie 2008, Nr. 4, S. 31–51.